



hsr 2024

EIGHTH GLOBAL
SYMPOSIUM ON
HEALTH SYSTEMS RESEARCH

NAGASAKI, JAPAN 長崎

**PRE-SIMPOSIO REGIONAL
HEALTH SYSTEMS GLOBAL**

AMÉRICA CENTRAL

En preparación al VIII Simposio Mundial
*Construir sistemas de salud justos y sostenibles
centrados en las personas y en la protección del planeta*

CONVOCATORIA PARA PRESENTAR RESÚMENES

San José de Costa Rica

Fecha: 4 de diciembre, 2023

Lugar: a confirmar,

Evento presencial

IV PRE-SIMPOSIO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO DE INVESTIGACIÓN EN SISTEMAS Y SERVICIOS DE SALUD DE HEALTH SYSTEMS GLOBAL

Construir sistemas de salud justos y sostenibles centrados en las personas y en la protección del planeta



hsr 2024
EIGHTH GLOBAL SYMPOSIUM ON HEALTH SYSTEMS RESEARCH
NAGASAKI, JAPAN 長崎

Convocan



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

ESP
Escuela de Salud Pública

INISA
Instituto de Investigaciones en Salud



PROGRAMA DE INVESTIGACIÓN EN Determinantes, Equidad y Salud Global
UNIVERSIDAD DE COSTA RICA



hsr 2024
EIGHTH GLOBAL SYMPOSIUM ON HEALTH SYSTEMS RESEARCH
NAGASAKI, JAPAN 長崎

Presentación

Simposio Global - Health Systems Global 2024 en Nagasaki, Japón

Health Systems Global (HSG) es la sociedad internacional de investigación en sistemas y servicios de salud que convoca cada dos años a referentes académicos, responsables de política sectorial y miembros de la sociedad civil a participar en su Simposio Mundial. Luego de los encuentros de Montreux 2010, Beijing 2012, Cape Town 2014, Vancouver 2016, Liverpool 2018, Dubái 2020/2021 y Bogotá 2022, Nagasaki fue elegida como la próxima sede del encuentro mundial. En esta ocasión, el eje temático principal es “**Construir sistemas de salud justos y sostenibles centrados en las personas y en la protección del planeta**”. En este marco, las y los invitamos a formar parte del Pre-Simposio de HSG para la región de las Américas, como una forma de abrir el intercambio regional sobre las temáticas que se abordarán en el Simposio Mundial de Nagasaki.

Las pre-conferencias nacionales

La organización de este cuarto Ciclo de Pre-Conferencias en las Américas tiene como motivación principal la necesidad de potenciar el debate sobre el diseño y la implementación de políticas orientadas a alcanzar sistemas y servicios de salud más equitativos y efectivos, aportando una perspectiva desde Latinoamérica y el Caribe. Ello permitirá enriquecer la discusión global con los debates, la investigación y las experiencias del subcontinente.

El propósito es doble: por una parte, generar espacios de intercambio nacional sobre experiencias y visiones transformadoras que alimenten un debate necesario sobre los sistemas de salud, teniendo en cuenta antiguos y conocidos desafíos de los sistemas sanitarios -como el fomento de la equidad, la inclusión y la pertenencia- y temáticas más recientes, como los retos ecológicos y éticos a los que se enfrentan los sistemas sanitarios en contextos climáticos, geopolíticos y socioeconómicos en rápida evolución. En segundo lugar, se trata de una oportunidad para fortalecer los trabajos seleccionados con el propósito de aumentar sus posibilidades de aceptación al momento de ser presentados en el llamado global de resúmenes para el VIII Simposio del Health Systems Global, que se llevará a cabo en Nagasaki, Japón del 18 al 22 de noviembre de 2024.

Con el propósito de reunir a investigadoras/es y tomadoras/es de decisiones en salud de América Latina y el Caribe, la propuesta de esta pre-conferencia implica:

- Abrir la convocatoria a un encuentro de investigadoras/es y tomadoras/es de decisiones en salud en torno a mesas de debate interdisciplinario.
- Estimular la presentación de trabajos de autoras/es latinoamericanas/os y del Caribe en la convocatoria del Simposio Mundial en Bogotá 2022.
- Fortalecer la presencia latinoamericana en el Simposio Global.

Tema central del Simposio mundial y de las pre-conferencias regionales

Construir sistemas de salud justos y sostenibles centrados en las personas y en la protección del planeta

El tema del simposio brinda la oportunidad de integrar el debate académico y político en torno a retos antiguos y bien conocidos de los sistemas sanitarios -como el fomento de la equidad, la inclusión y la pertenencia- con cuestiones más recientes pero igualmente profundas como la necesidad de crear sistemas sanitarios resilientes al cambio climático; el fortalecimiento de los marcos de gobernanza, políticos e institucionales en sistemas sanitarios mixtos (públicos y privados), la difusión de las aplicaciones de la IA y la necesidad de abordar cuestiones éticas y metodológicas del campo de la investigación, que sustentan valores excluyentes y agravan la inequidad en los sistemas sanitarios de todo el mundo.

Con el objetivo de explorar los retos ecológicos y éticos a los que se enfrentan los sistemas sanitarios en contextos climáticos, geopolíticos y socioeconómicos en rápida evolución, el VIII Simposio propone cuatro subtemas.

Sub-tema 1.

Fortalecer los sistemas sanitarios para la salud del planeta

Presentación

La relación entre la salud ambiental y las funciones desempeñadas por los sistemas sanitarios no constituye una parte relevante de las agendas políticas, como tampoco participa de la agenda de investigación habitual en sistemas y políticas de salud. Este subtema, busca promover la investigación en sistemas sanitarios vinculada con políticas y programas sectoriales en los siguientes ámbitos:

Fortalecer sistemas sanitarios resilientes al cambio climático.

La salud de las poblaciones -humana y de otras especies- está profundamente vinculada con la salud de nuestro planeta. Sin embargo, nuestros sistemas sanitarios -que tradicionalmente se han centrado en el tratamiento de la enfermedad-, son a menudo rígidos y no logran adaptarse para hacer frente a los complejos retos que plantean el cambio climático, la urbanización, la pérdida de biodiversidad y las pandemias.

Son bienvenidas aquellas investigaciones que exploren adaptaciones de la infraestructura y de los recursos humanos sectoriales para garantizar sistemas de salud resilientes al clima; ¿cómo el cambio climático puede afectar la prestación de servicios de salud? ¿cómo los sistemas sanitarios responden a cambios en la demanda de servicios asociados con enfermedades vinculadas al cambio climático u originados en movimientos poblacionales motivados por tales motivos? Se espera aprender de la resiliencia climática a partir de expertos en sistemas sanitarios, referentes comunitarios, activistas y poblaciones indígenas, y recuperando el conocimiento de disciplinas no estrictamente médico/sanitarias como las ciencias sociales, los servicios climáticos, la ecología, la ingeniería o la futurología (la ciencia de datos aplicadas a la predicción de escenarios futuros). Serán especialmente bienvenidas aquellas propuestas que exploren estrategias comunitarias y enfoques participativos que enfatizan el papel de los saberes locales y de los pueblos originarios para el desarrollo de sistemas de salud resilientes al clima.

Fortalecer sistemas de salud ambientalmente sostenibles. Los sistemas sanitarios contribuyen significativamente al cambio y a la degradación del medio ambiente a través del consumo de recursos escasos, la generación de residuos y al uso de energía.

En este bloque, se espera recibir contribuciones centradas en evidencia científica y experiencias prácticas de desarrollo de sistemas sanitarios sostenibles y resilientes al cambio climático. Ello incluye trabajos innovadores que propongan modelos de atención resilientes y con bajas emisiones de carbono; enfoques de "One Health" capaces de responder a los complejos retos que plantean el cambio climático, la rápida urbanización, la pérdida de biodiversidad y las nuevas pandemias; y el compromiso del sector privado en la atención ambientalmente sostenible y en los determinantes comerciales de la salud relacionados con el clima.

Desarrollo de políticas y acciones de gobernanza para alcanzar sistemas sanitarios ambientalmente sostenibles y resilientes al cambio climático. Son escasos los trabajos que abordan estas temáticas sanitarias desde una perspectiva sostenible y resiliente al cambio climático. Ello incluye abordajes macro que analicen la adaptación y la transformación de los sistemas de salud, tales como: ¿cómo enfrentar la falta de financiamiento en los países de ingresos medios y medio-bajos para lograr eficazmente la adaptación de los sistemas de salud al cambio climático? Del mismo modo, cuáles son las investigaciones de carácter meso y micro sobre los impactos de la descoordinación y la limitada implementación de políticas adaptativas en los niveles subnacionales (a nivel provincial, distrital y de atención primaria).

Los/as tomadores/as de decisiones de los sistemas de salud están llamados a cumplir un papel importante en la prevención y mitigación del daño planetario actual y futuro. Esperamos recibir propuestas que analicen el papel de estos actores clave en el abordaje de las causas profundas de los problemas de salud planetarios, promoviendo prácticas sostenibles y fomentando un planeta más sano para las generaciones presentes y futuras.

Sub-tema 2. Promoción de la equidad, la inclusión y la percepción de pertenencia al sistema de salud en tiempos de paz y conflicto

Presentación

Cada individuo tiene derecho a acceder a una atención sanitaria de calidad, más allá de su raza, etnia, sexo, discapacidad, estatus socioeconómico u otras condiciones. Este subtema refleja la necesidad real de identificar áreas de vacancias y reforzar la inclusión activa, a fin de garantizar que los sistemas de salud revertan la desigualdad social en lugar de profundizarla. Bajo este subtema, se esperan contribuciones en las siguientes áreas:

Recuperar experiencias de acceso al sistema de salud. En todo el mundo, y particularmente en entornos de conflicto, la discriminación, la desorganización del sistema sanitario, la falta de colaboración entre equipos prestadores de servicios al interior de una red, y la escasez de recursos constituyen razones para negar el acceso a la atención médica. Se promueve el envío de propuestas que documenten experiencias transitadas por diferentes poblaciones vulnerables en entornos políticos y de atención inestables (tales como pueblos originarios, mujeres, refugiados, minorías étnicas, personas de la comunidad LGBTQI+, personas con discapacidad y adultos mayores).

Se alienta la presentación de investigaciones que analicen este tipo de experiencias en términos de acceso y calidad de atención con el objeto de reflexionar sobre qué cambios son necesarios para transformar los sistemas de salud. En este sentido, HSR2024 pretende profundizar los debates sobre interseccionalidad y el rol de la política sanitaria.

Investigación en innovaciones asociadas con la implementación y el uso de acciones que promuevan la justicia, la inclusión y la sostenibilidad.

La falta de colaboración en el trabajo en equipo entre actores sectoriales crea barreras para el fortalecimiento del sistema de salud.

Invitamos a presentar propuestas que describan y evalúen reformas e iniciativas que promuevan la justicia, la inclusión y la colaboración entre instituciones y con la comunidad en todos los ámbitos del sistema sanitario. Son bienvenidas investigaciones centradas en el planeamiento e implementación de mecanismos que fomenten la cobertura y la calidad, tanto a través de esquemas novedosos de financiamiento, la implementación de normas, marcos regulatorios y legislaciones, la participación comunitaria, el rediseño institucional de servicios, modelos de gestión mixta, etc.-.

Se promueve especialmente el envío de propuestas que identifiquen capacidades de adaptación y modos de fomentar la justicia, la inclusión y la pertenencia en sistemas sanitarios frágiles y afectados por conflictos. Se alienta asimismo el envío de experiencias que investiguen sobre los aprendizajes alcanzados por iniciativas organizacionales y de gestión alimentadas en liderazgos activos y en la práctica reflexiva de los equipos de trabajo.

Promoción de cambios estructurales transformadores. El racismo y la discriminación estructural, institucional e interpersonal tienen efectos enormemente perjudiciales para la salud de los individuos y del sistema sanitario. Se fomenta la presentación de trabajos que exploran y documentan reformas estructurales que hagan frente al racismo, la discriminación, la falta de respeto y el abuso.

Serán bienvenidas las propuestas que aborden el diseño y la aplicación de enfoques transformadores de la salud pública y de la prestación de servicios dirigidos a remover estas barreras sistémicas e históricas, en especial aquellos que integran el conocimiento de pueblos originarios para contrarrestar la injusticia en el cuidado de grupos marginalizados. Esperamos recibir investigaciones, políticas e intervenciones que exploren metodologías y estrategias para lograr sistemas sanitarios respetuosos y centrados en las personas.

Sub-tema 3. Gobernanza, políticas públicas y marcos institucionales para lograr un impacto sostenido en la salud de la población

Presentación

Tanto la gobernanza sanitaria eficaz como el diseño de políticas y marcos institucionales en que ésta se sostiene contribuyen a crear un entendimiento compartido sobre cómo abordar las necesidades de la población, facilitando la coordinación y la colaboración, y brindando transparencia en la rendición de cuentas. Sin embargo, existen múltiples espacios vacantes acerca de cómo definir, planear e implementar tales instituciones ante la presencia de nuevos imperativos tecnológicos, político-económicos y epidemiológicos de rápida evolución. Este subtema plantea la necesidad de contar con trabajos analíticos y empíricos centrados en las siguientes áreas:

Gobernanza y marcos institucionales para sistemas sanitarios complejos.

Si bien la buena gobernanza de la salud es fundamental para promover la justicia y la sostenibilidad, las políticas y los marcos institucionales que la expresan requieren mayor análisis. Serán bienvenidas aquellas propuestas que exploren las complejidades y las estrategias desarrolladas para lograr la cooperación intersectorial (público-privada y sanitaria-no sanitaria), y que aborden el rol de los mercados en promover la innovación, y contribuir (o no) en avanzar en el sendero hacia sistema de salud de calidad. Son de especial interés los trabajos que exploran las estrategias y los modelos de gestión que utilizan los gobiernos bajo sistemas

sanitarios mixtos, así como investigaciones que ayuden a comprender los diversos intereses de los actores del sector privado - tanto pequeñas como grandes empresas-, sus mecanismos de alineamiento para alcanzar sistemas sanitarios justos y sostenibles. En este sentido, se esperan propuestas que mapeen el ecosistema institucional de los sistemas sanitarios mixtos, identifiquen vacancias de conocimiento y propongan reformas sistémicas u organizacionales. Dentro de este subtema, también alentamos la investigación innovadora y los estudios de caso que profundicen en las causas estructurales de una crisis casi perpetua de recursos humanos en la salud, incluyendo la naturaleza y el impacto de las políticas públicas que buscan apoyar o desalentar la migración de los trabajadores sanitarios, y las implicancias de esta migración para la geopolítica, la consolidación de la paz y la diplomacia sanitaria mundial. Se pone especial interés en el análisis de la economía política de las reformas orientadas a la fuerza de trabajo en salud en el marco de condiciones sociales, políticas e industriales cambiantes, como así también el estudio de enfoques innovadores en la gestión de los recursos humanos en salud para poblaciones alejadas/aisladas como comunidades de zonas remotas, pequeñas islas y archipiélagos.

Gobernanza para reforzar la salud pública y abordar los determinantes comerciales y culturales. En esta era "post" pandémica, serán bienvenidos los trabajos que profundicen en el estudio de cómo reforzar la gobernanza para una salud pública justa y sostenible. Entre los temas prioritarios se encuentran: los marcos políticos e institucionales nacionales para garantizar recursos humanos de salud pública calificados, tanto en tiempos de pandemia como de no pandemia; marcos políticos para lograr sistemas integrados de información sanitaria que permitan la toma de decisiones informada en tiempo real y un uso más eficaz de los recursos; políticas y estrategias innovadoras ("ofensivas" y "defensivas"), estrategias de vigilancia para abordar los determinantes comerciales de la salud; y enfoques de gobernanza que mejoren la capacidad de respuesta y restituyan la confianza de la comunidad. Dado que la gobernanza sanitaria y los marcos institucionales están constituidos y funcionan tanto a nivel mundial como nacional, subnacional y local, alentamos propuestas que profundicen en los impactos de las dinámicas de poder y de la política económica en la política sanitaria y la gobernanza en diferentes contextos.

Gestión de las transformaciones digitales en salud: IA y bigdata. No se puede subestimar el papel de la tecnología en los sistemas de salud a nivel mundial y el ritmo acelerado de la transformación digital. La Estrategia Mundial de Salud Digital 2020-2025 de la OMS recomienda que las tecnologías digitales se consideren "un componente esencial y un facilitador de los sistemas de salud sostenibles y de la cobertura sanitaria universal". Sin embargo, persiste la preocupación acerca de la idoneidad de los marcos institucionales que rigen las tecnologías transformadoras, incluidos los problemas de privacidad y seguridad, y consideraciones éticas en el uso de la IA y el aprendizaje automático (machine learning). Son bienvenidas las propuestas centradas en los aspectos empíricos y normativos de la gobernanza de las tecnologías digitales en los sistemas de salud, y la formulación de estrategias de salud digital regionales, nacionales o subnacionales que mejoren los sistemas de salud y de la salud de la población. En el marco de estas transformaciones - reales o proyectadas, también invitamos a presentar propuestas que exploren los marcos institucionales y regulatorios necesarios para controlar los intereses del sector de tecnologías de la información en rápida evolución, y evalúen la capacidad de los mecanismos existentes de gobernanza participativa para garantizar la rendición de cuentas y la confiabilidad.

Sub-tema 4.

Aprendizajes para avanzar hacia sistemas de salud justos

Presentación

La producción y el uso de conocimientos para la política y los sistemas sanitarios están influidos por los enfoques epistemológicos, éticos y metodológicos que a su vez reflejan los valores subyacentes tanto de investigadores/as como de profesionales. Este subtema tiene como objetivo ampliar la mirada sobre estas elecciones y estimular el debate y el aprendizaje en torno a los marcos utilizados en la producción y uso del conocimiento, a fin de identificar cómo contribuyen a lograr sistemas de salud más justos y sostenibles.

Cuestionar y transformar la injusticia epistémica en la investigación, el aprendizaje y la enseñanza.

La producción y co-producción de conocimientos en el estudio de los sistemas de salud y las políticas sanitarias, prioriza determinados conocimientos, evidencias y lenguajes. En ese ejercicio, se excluyen y marginan grupos poblacionales. Serán bienvenidos los trabajos que identifiquen, cuestionen y propongan transformar las iniquidades en la investigación, el aprendizaje y la enseñanza. Alentamos la presentación de trabajos que aborden la importancia de la interseccionalidad y el papel de las identidades sociales en la creación de conocimiento; y que exploren el potencial transformador de los sistemas de conocimiento de poblaciones originarias y otros grupos. Son bienvenidos los estudios de marcos éticos, metodologías

antirracistas y prácticas de difusión y publicación de conocimientos que inviertan las relaciones de poder establecidas, incluida la centralidad de los datos y la hegemonía cultural. En relación con el aprendizaje y la enseñanza, son bienvenidos los trabajos que examinen el diseño de planes de estudios y formas de compartir conocimientos que promuevan la pluralidad, así como las propuestas que aborden contra-narrativas y otros enfoques anticoloniales. En términos más generales, buscamos experiencias y reflexiones sobre cómo promover la reflexión en materia de Investigación en Políticas y Sistemas de Salud, “learning health systems”, estrategias de enseñanza y aprendizaje de políticas y sistemas. Quedan incluidos en este tema, trabajos sobre estrategias de formación preprofesional y profesional continua que promueven la reflexión sobre la producción y el uso del conocimiento.

Visibilizar valores. Los valores proporcionan una base normativa sobre la que se diseñan las políticas sanitarias y los sistemas de salud. Como guías en los procesos de toma de decisiones, refuerzan los enfoques establecidos para la producción, el intercambio y la utilización del conocimiento. Alentamos la presentación de propuestas que exploren e identifiquen los valores subyacentes, las identidades sociales, los posicionamientos políticos que guían la investigación, el aprendizaje y enseñanza en los sistemas de salud, y que analicen críticamente las implicaciones éticas de la vinculación de dichas opciones con los objetivos más amplios de justicia social y sostenibilidad del sistema sanitario. Se esperan propuestas que exploren los mecanismos y las condiciones necesarias para cambiar o incorporar nuevos valores, como la definición de prioridades participativa, estrategias para profundizar en perspectivas no hegemónicas y trayectorias propositivas para asegurar la representatividad en el liderazgo.

Diseminación y transferencia de conocimientos. La comunicación e integración de conocimientos científicos y socioculturales complejos es esencial para involucrar y capacitar a los tomadores de decisiones de los sistemas de salud. Una comunicación transparente y clara fomenta la confianza, ya que permite sostener las decisiones y las acciones sobre una comprensión compartida de los problemas y las evidencias. Alentamos la presentación de propuestas que exploren las estrategias innovadoras en la transferencia de conocimientos. Se anima a presentar trabajos que exploren modelos de publicaciones de acceso abierto y de intercambio de datos, así como aquellos que examinen las mejores prácticas en la traducción y difusión de conocimientos para promover sistemas de salud equitativos y justos.

ENVÍO DE RESÚMENES

Los resúmenes deben encontrarse alineados con uno de los temas del Simposio Global, deber tener una extensión máxima de 350 palabras incluyendo: Motivación, Objetivo, Metodología y Resultados.

El envío se hace a través de un formulario, se puede acceder [aquí](#)

Para consultas, comunicarse a healthsystemsglobal.lac@gmail.com

Fechas clave

Cierre de la convocatoria: 30 de octubre, 2023

Comunicación de resultados: 5 de noviembre, 2023

Pre-Simposio 4 de diciembre, 2023

Aquellas/os investigadoras/es y estudiantes que desean participar, están cordialmente invitadas/os al encuentro y el debate, independiente del envío o aceptación de un resumen.

La inscripción es libre y gratuita, y puede realizarse [aquí](#)